
ACTA N'? 21 

REUNIAO ORDINARIA DE 21-5-982 

Aos vinte e um dias do mês de Maio do ano de mil novecentos 

e oitenta e dois, nesta cidade de Aveiro, Edifício dos Paços do Concelho e 

Sala das Reuniões da Câmara Municipal, reuniu ordinariamente a mesma Câmara 

sob a Presidência do Presidente, Sr. Dr. José Girão Pereira e com a presen

ça dos Vereadores Srs. Eng? Manuel Ferreira da Cruz Tavares, D. Zulmira 

Eneida de Sousa Silva e Cristo Barreto Cerqueira, Eng'? José Arménio Sequel 

ra Pereira, António Rodrigues Garcês, Eng'? Luís Vitor de Azevedo Fél ix e 

Custódio das Neves Lopes Ramos. 

Declarada aberta a reunião e tendo previamente sido distri

buído por todos os membros o respectivo texto, foi dispensada a leitura da 

acta, de acordo com a disposição legal que permite tal procedimento. 

BALANCETES: - Presente o balancete desta Câmara Municipal 

respeitante ao dia de ontem, que apresenta um saldo de quinze milhões quatr~ 

centos e noventa e cinco mil cento e quarenta e sete escudos, em dinheiro 

e dezanove milhões cento e treze mil seiscentos e seis escudos, em documen

tos de despesa. 

TURISMO: - Pelo Sr. Presidente do Turismo foram apresentados 

os seguintes assuntos: 

Provas Desportivas.: - Face i carta da Associação Desportiva 

de Tabueira, que aqui se dá comotranscrita, foi del iberado, por unanimidade, 

oferecer uma taça àquela Assoe iação, des t i nada ao II Torne io Pr imavera/82 ". 

Subsídios: - Foi lida e apreciada uma carta de cinco de Maio, 

corrente, da Comissão Organizadora do Torneio Nacional Interbancário de Fute 

bol de Salão. 

Foi del iberado, por unanimidade, conceder um subsídio da 

quantia de cinco mil escudos, destinado àquele Torneio. 

AUTOS DE VISTORIA E MEDIÇAO DE TRABALHOS: - Presentes e 

apreciados os seguintes autos de vistoria e medição de trabalhos, os quais, 

por unanimidade, foi deliberado autorizar o respectivo pagamento: 

- la. situação da obra "Construção da Passagem Superior jun 

to à Fábrica Renault - execução do tabuleiro", adjudicada à Firma Trange, da 

quantia total de um milhão de escudos; 



- la. situaçao e ültima da obra "Rectificaçao e pavlm~~ 

tação da Rua das Arrotas em S. Bernardo", adjudicada a Joaquim Alves, Sucrs ., 

Lda. da"quantia total de três milhões setecentos e dezanove mil quinhentos 

e oitenta e quatro escudos; 

- 2a. situação da obra "Reparação Geral das Escolas de 01 j

veirinha", adjudicada a Joaqu im Martins Pereira da quantia total de cento 

e quarenta e um mil quinhentos e noventa e dois escudos e cinquenta centavos; 

- 3a. situação da obra JlConstrução da Escola Primâria de 

Nariz l l 
- \a . fase-adjudicada a Manuel Valente dos Santos, da quantia total 

de setecentos e dezassete mil e quinhentos escudos; 

- 3a. situação da obra "Construção da Passagem Superior ju~ 

to a Fábrica Renault' l, adjudicada ã Trange, da quantia de dois milhões sete 

centos e cinquenta e dois mil cento e noventa e seis escudos e vinte centa

vos; 

- la . situação da obra "Construção de um Pavilhão na Escola 

da Glória", adjudicada a António Evangel ista Couto da quantia total de du

zentos e vinte mil e quinhentos escudos. 

LICENÇAS DE LOTEAMENTO: - Presentes os seguintes processos 

de loteamento, ãcerca dos quais foram tomadas as seguintes del iberações: 

- N? 292/81, de Herdeiros de José Francisco Neto, a requerer 

o loteamento e concessão do respectivo alvará, de um terreno sito no lugar 

da Patela da freguesia da Glória do concelho de Aveiro. 

Lidas as informações constantes do respectivo processo, 

prestadas peJa Direcção do Planeamento Urbanístico de Aveiro e Serviços de 

Urbanização e Obras e que aoui se dão como trans~ritas. foi deI iberado. por 

unanimidade. deferir aquele pedido. 

- N? 139/82 , de Casimiro Nunes Génio, a requerer O loteame~ 

to e concessao do respectivo alvará, de um terreno sito no lugar do Baixeíro 

-Bonsucesso, da freguesia de Aradas, do concelho de Aveiro. 

De acordo com a informação prestada pelos Serviços de Urba

nização e Obras, que aqui se dá como transcrita, foi deliberado, por unanimi 

dade, deferir, devendo ser apresentado pejo técnico autor do projecto, estu

do económico e de exequibilidade dos aglomerados referidos. 

- N? 733/81, de Manuel dos Santos, a apresentar aditamento 

ao seu projecto de loteamento de um terreno sito no lugar da Quinta do Torto 

da freguesia de Esgueira do concelho de Aveiro. 

Lida também a informação prestada pelos Serviços de Urbani

zaçao e Obras, que aqui se dã como transcrita, foi dei iberado,ror unanimid~ 

de, deferir, com a condição de ser efetuada uma caução da importânc ia de 

novecentos e cinquenta mi I escudos e um prazo de seis meses para garantia 

de execução das infra-estruturas. 

LICENÇAS DE OBRAS: - Foi presente o processo N? 833/54, de 
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José Nunes da Rocha, a ap'esenta, exposição pedindo a do despacho~o 
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que indeferiu o pedido de construção de um predio colectivo destinado a 

habitação, alegando, nomeadamente, o deferimento de um processo análogo, 

1 icenciado em nome de João Nunes da Rocha (processo n~ 385/79). Após troca 

de impressões, foi del iberado, por unanimidade, manter o indeferimento do 

proces so e i nforma r o reque ren te de que o ca so apon tado em nada se as semé lha 

ao ora em apreço, uma vez que se trata de uma urbanização. 

VIATURAS - REPARAÇAO: - Face aos orçamentos apresentados, 

que aqui se dão como transcritos, foi del iberado, por unanimidade, adjudicar 

à Firma Carroçarias Sol, Lda., de Souto- Feira, a reparação geral da via

tura Dodge, matrícula NP-15-07, pela quantia total de oitenta e sete mil e 

quinhentos escudos. 

VENDA OE ARTIGOS E OBJECTOS DISPENSAvEIS AOS SERVIÇOS: 

Foram presentes e apreciadas várias propostas para a compra de madeira exis 

tente no viveiro municipal, proveniente de árvores caídas aquando do tempo

ral, tendo sido dei iberado, por unanimidade, aceitar a proposta mais alta, 

da Firma Póvoa & Irmãos, Lda., de Eiro], que e da quantia de vinte e cinco 

mi I escudos . 

AL1ENAÇAo DE BENS - ZONA INDUSTRIAL: - Foi dei iberado, por 

unanimidade, conferir poderes ao Sr . Presidente , ou a quem suas vezes fizer, 

para outorgar na escritura de aditamento à de tres de Março, último, que 

ai ienou à S.D.S. - Indústria de Ferramentas, Lda., ° lote n? 43 da Zona 

Industrial, no sentido de ser anulada a cláusula de reversão e a subsistên

cia da hipoteca no caso de execução pejo Banco . 

IDEM - ZONA A SUDESTE DE CACIA: -Por proposta do Sr. Presi

dente, foi dei iberado, por unanimidade, ai ienar lotes de terreno na zona 

acima referida , nas mesmas condições dos lotes já vendidos. 

Mais foi dei iberado, também por unanimidade, marcar a res

pectiva hasta públ ica pa ra o dia 14 do próximo mês de Junho, pelas 21.30 

horas na sede da Junta de Freguesia de Cacia. 

AQUISIÇAO DE BENS : - Foi deI iberado, por unanimidade, COn

ferir poderes ao Sr. Pres idente, ou a quem suas vezes fizer, para outorgar 

na escritura de divisão comum de predio indiviso, do qual a Câmara Munici

pal adquiriu uma parcela para anexar à Escola dos Areais, pertencente a 

Josê Luis Pereira e mulher. =, 
. _~ 
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IDEM: - Por proposta do Sr. Preside te, f i também deI ibera

do, por unanimidade, iniciar negociações com vista à isição dos terrenos 

destinados ao desvio da vala hidráulica nas traseiras do Cemitério Sul. 

HORARIO DOS SERViÇOS: - A Câmara tomou conhecimento de uma 

exposição subscrita pelos trabalhadores dos Serviços de Urbanização e Obras 

do Município, a propôrem a flexibilidade de horários nos respectivos servi

ços, dado os mesmos não estarem em contacto permanente com o público e consJ 

derando que tal prática reduz o índice de ausências dos locais de trabalho 

e garante atê uma maior produtividade. 

Após troca de impressões entre todos os Senhores Vereadores, 

a Câmara deliberou, por unanimidade, encarregar a Secretaria e o Sr. Engenhe~ 

ro-Chefe daqueles Serviços de prestarem a informação que tiverem por COnve

niente sobre o assunto. 

BIBLIOTECA MUNICIPAL - PUBLICAÇÕES: - Por proposta do Verea

dor Sr. Ramos, foi del iberado, por unanimidade, adquirir dois volumes do 

"I nventár io Art í s t ico de Por tuqa 111 
, ded i cados ao di s t r i to de Aveiro. 

Lida a c i r cu1a r n':l 2/82 B. \. 2, de 29 de 1\br i I, ú1t imo , da 

Bibl ioteca da Associação Académica de Coimbra, foi também del iberado, por 

unanimidade, oferecer um exemplar de cada uma das publicações disponíveis 

existentes na Bibl ioteca Municipal. 

CLUBE DO POVO OE ESGUEIRA - CONSTRUÇ~O OE UM PAVILHÃO DES

PORTIVO - 2a. FASE: - No seguimento da deliberação tomada em 16 de Abril, 

último, foram abertas as propostas para IIConstrução de um Pavilhão Despor

tivo - 2a. Fase" - apresentadas pelas seguintes Firmas e das importâncias 

que a seguir se indicam: - N? I - ZEMEN - Empreiteiros, Lda. - nove milhões 

cento e cinquenta e oito mi I quatrocentos e setenta e dois escudos; N? 2 

- EMPREITEIROS - Conceição & Costa, Lda. - vinte milhões novecentos e trin

ta mil duzentos e cinquenta escudos; N? 3 - SAVECOL - Sociedade Aveirense 

de Construções Civis, Lda. - dez mi lhões quinhentos e quarenta e dois míl 

cento e sessenta e quatro escudos; N9 4 - A.M. VIEIRA DE CASTRO - onze 

milhões e cem mil escudos. 

Após apreciação das mencionadas propostas, foi deI iberado, 

por unanimidade, remetê-las aos Serviços de Urbanização e Obras, para in

formação, a fim de posteriormente a Câmara se pronunciar. 
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LIGACAO DA RUA CALOUSTE GULBENKIAN . 109 - 7: - Por 
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proposta do Vereador Sr. Eng~ Cruz Tavares e tendo emrvista que as obras 

de construção do Nó Sul e Alargamento da Avenida Artur Ravara se encontram 

ainda numa fase	 bastante atrasada, foi deliberado, por unanimidade, suspe~ 

der o concurso para o projecto e execução de um pontão sobre o Esteiro do 

Paraíso, aberto	 por deliberação tomada na reunião de 2 de Abril, último. 

CONSTRUÇÃO DO CENTRO PAROQUIAL DE OLIVEIRINHA: - Lido um 

requerimento do Conselho da Fábrica da Igreja de 01 iveir inha e a informa

ção prestada pela Secretaria, que aqui se dão como transcritos, foi deI j

berado, por unanimidade, não considerar a isenção sol icitada e conceder um 

subsídio de montante igual à 1 icença a pagar nos termos legais pela constru 

ção daquele centro. 

JUNTA AUTONOMA DO PORTO DE AVEIRO: - Face ao teor do ofício 

n? 800, de 15 de Abril, último, da Junta Autónoma do Porto de Aveiro, foi d~ 

1 iberado designar o Vereador Sr. Eng? Luis Vitor de Azevedo Fêl ix para, em 

substituição do Sr. Comandante Alberto Augusto Faria dos Santos, fazer parte 

daquele organismo, com uma abstenção do próprio. 

INSTALAÇAO DE CABINES TELEFONICAS POBLICAS: - Foi apreciado 

um ofício dos C.T.T., de 30 de Abril, último, a sol icitar autorização para 

ser colocada uma cabine telefónica na nova plataforma em frente ã Estação, 

tendo sido del iberado, por unanimidade, autorizar, com a condição de ser 

o	 Gabinete de Urbanização deste Município a indicar o respectivo local. 

CEMITERIO SUL - PREJUTZOS CAUSADOS PELO TEMPORAL: - A Câmara 

tomou conhecimento de um requerimento apresentado por Idal ina da Cruz Maia e 

Arl inda da Cruz Maia, a sol icitarem que seja concedida uma compart icipação, 

que permita o pagamento dos prejuízos causados pelo ültimo temporal numa se

pultura do Cemitério Sul. Após troca de impressões, foi del iberado, por 

unanimidade, indeferir o pedido formulado, por se considerar um caso de força 

maior e, por conseguinte, considerar sem efeito a deI iberação jã tomada 

sobre o assunto em \6 de Outubro de 198\. 

TRANSITO: - Fo i 1 ida uma carta da Papelaria Avenida, de 5 

do mês em curso, a solicitar que seja reservado um espaço para estaciona

mento privado junto ao seu estabelecimento na Rua Cândido dos Reis, n~ J 13, 

tendo sido deliberado, por unanimidade, indeferir a pretensão formulada. 

~-
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RECINTO DE FEIRAS E EXPOSICOES: - ace teor da carta de~17 do mês em curso, da Comissão OrganiZado;a do Con so das Testemunhas 

de Jeová, foi del iberado, por unanimidade, autorizar a cedência do recinto 

para os dias 18	 e 19 de Setembro próximo, gratuitamente. 

SERViÇOS MUNICIPALIZADOS - TRANSPORTES COLECTIVOS: - A 

Cimara tomou conhecimento de uma c~rta das Florinhas do Vouga, a sol icitar 

a cedência de um autocarro para transporte das crianças para a praia no 

próximo mês de Julho. A exemplo do que vem acontecendo em anos anteriores, 

foi deI iberado, por unanimidade, autorizar e endereçar o pedido aos Servi

ços Municipal izados. 

CONSTRUÇAO DA PASSAGEM SUPERIOR JUNTO A FABRICA RENAULT 

- SONDAGENS: - Foi presente e apreciada uma proposta apresentada pela Firma 

Teixeira Duarte, Lda. para os trabalhos de prospecção no viaduto da obra 

em epígrafe, a qual aqui se dá como transcrita. Lida a informação prestada 

pela Têcnica responsável pela obra, que também se dã como transcrita, a Câ

mara deliberou, por unanimidade, com base na mesma, aceitar os valores apr~ 

sentados, ã excepção de uma verba de trinta mil escudos, constante do ponto 

2.3.1.	 da citada proposta. 

ORÇAMENTO - PRIMEIRA REVISAO: - Atendendo a que no orçamento 

ordinário para o ano em curso se verifica a existência de verbas insuficien

temente dotadas e, ainda, de outras que não foram previstas naquele orçamen

to, foi deliberado, por unanimidade, aprovar a primeira revisão ao orçamen

to ordinário para o ano em curso, a qual, tanto na receita como na despesa, 

importa na quantia total de vinte e oito milhões quatrocentos e trinta e seis 

mil escudos. 

Mais foi del íberado, também por unanimidade,submeter aquele 

documento à consideração da próxima Assembleia Municipal. 

SUBSIDiaS: - Face às dificuldades que o clube atravessa, 

foi del iberado, por unanimidade, conceder um subsídio extraordinário de 

mil e duzentos contos ao Sport Clube 8eira-Mar. 

Também foi deI iberado, por unanimidade, ractificar o des

pacho do Sr. Presidente que concedeu um subsídio da quantia de cinquenta 

mil escudos ã FIDEC. 

IOEM - COLÚNIAS BALNEARES: - Após troca de impressões, foi 

deliberado, por unanimidade, conceder um subsídio de cento e oitenta escudos 

a cada uma das crianças que frequentem as colónias balneares no ano em curso. 
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DIA MUNDIAL DA CRIANÇA: - Depois de ~ erea ora Sra. D. 

Eneida ter comunicado que foi contactada pelos respon -v ' s daquela ini

ciativa, foi del iberado, por unanimidade, dar apoio às iniciativas a le

var a cabo no ano em curso no nosso concelho. 

REGULAÇAO AUTOMATICA DO TRAFEGO - CRUZAMENTO DA VARIANTE: 

No seguimento da deI iberação tomada em 4 de Maio corrente, foi del iberado, 

por unanimidade, mandar iniciar, de imediato, a execução dos trabalhos pa

ra a regulação automática do trânsito nos restantes cruzamentos da varian

te. 

CENTRO COORDENADOR DE TRANSPORTES: - Em sequência das va

rias dei iberações já tomadas sobre o assunto, o Sr. Presidente comunicou 

que atravês do F.E.T. há já a promessa de uma comparticipação de cinquenta 

mil contos, a conceder ainda no ano em curso para a construção da obra aci 

ma referida. 

CONSTRUÇAO DE UM SISTEMA DE ECLUSAS E COMPORTAS NA RIA DE 

AVEIRO: - Tambêm no seguimento da del iberação já tomada sobre o assunto na 

reunião real izada em 4 de Maio corrente, o Vereador Sr . Eng? Cruz Tavares 

deu nota da forma como decorreu a reunião havida para apreciação do antepr~ 

jecto da obra acima referida e comunicou que todas as entidades presentes, 

consideram a obra tecnicamente viável, ao que seguiu demorada troca de im
-pressoes . 

OCUPAÇAO DA VIA PÚBLICA - INSTALAÇÃO DE QUIOSQUES: - A câ

mara tomou conhecimento de um requerimento apresentado por Rosal ina Maria 

Costeira de 01 iveira Pinto, a sol icitar autorização para instalar um quios

que em S. Jacinto, num local indicado na planta junta ao respectivo proces

soo 

Após troca de impressões e por proposta do Sr . Presidente, 

foi deliberado, por unanimidade, que a instalação do mencionado quiosque 

seja incluído no concurso que, para o efeito, será oportunamente aberto, 

conforme del iberação tomada em 2 de Abril, último. 

ESCOLA SECUNDARIA DE ESGUEIRA: - No seguimento da de1 ibera

ção tomada na reunião real izada em 19 de Fevereiro, último, o Sr. Presidente 

voltou a referir-se à construção da Escola 'Sec undá r ia de Esgueira e informou, 

que a mesma deverá ser incluída no programa para a [.E.E. e que o respectivo 

concurso será lançado a curto prazo . 
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AQUISI AO DE BENS - EMPRESA CERAMICA\ VOUG : - Depois de 

troca de impressões, foi deliberado, por unanimidade, Vereador 

Sr. Eng~ Cruz Tavares de encetar negociações com vista à aquisição daquela 

unidade fabril e terrenos anexos. 

ESTRADAS NACIONAIS - VARIANTE As EE. NN. 109 e 109-16 : 

No seguimento da deI iberação já tomada sobre o assunto em 5 de ~evereíro, 

último, o Vereador Sr. Eng~ Cruz Tavares comunicou que foram jã acordados 

os termos da integração, a título provisório, da citada variante nas vias 

municipais, os quais serão oportunamente levados a despacho do Governo 

pelo Presidente da Junta Autónoma de Estradas, tendo sido deliberado, por 

unanimidade, ratificar o clausurado do referido acordo. 

SERViÇOS MUNICIPALIZADOS - DfVIDAS A E.D.P.: - Depois de 

uma breve troca de impressões, foi deI íberado, por unanimidade e por pro

posta do Sr. Presidente, marcar uma reunião extraordinária para o próximo 

dia 15 de Junho, pelas 14.30 horas, para conjuntamente com os responsâveis 

da E.D.P. se discutir o problema das dívidas e integração ou não naquela 

Empresa Públ ica. 

PLANO INTEGRADO OE SANTIAGO - REALOJAMENTOS: - O Sr. Presi

dente informou que se encontram paradas as respectivas obras de construção 

dado terem surgido dificuldades de realojamento, tendo sido discut ida a po~ 

sibilidade de o mesmo se poder vir a fazer provisoriamente no Caião, ao que 

se seguiu troca de impressões sobre o assunto. 

CONSTRUÇAO AO ABRIGO DO DECRETO-LEI N~ 44 645/62 : - A Câma

ra tomou conhecimento de um requerimento de José Manuel dos Reis Coelho, que 

aqui se dá como transcrito, a sol icitar que se mantenha a concessão do em

préstimo para a construção da sua habitação, não obstante o respectivo pro

jecto não se encontrar de acordo com o disposto no mencionado Decreto-Lei. 

Lidas as informações prestadas pelos Serviços Municipais de 

Habitação, que também se dão como transcritos, foi deliberado, por unanimi

dade, deferir o pedido formulado. 

PROLONGAMENTO DA AVENIDA ARTUR RAVARA: - O Sr. Presidente 

comunicou que a Firma Mário Polónio, Lda., desta cidade, está já a executar 

as obras relativas ao prolongamento da Avenida Artur Ravara no troço que 

se encontra já definido em projecto, sem que, para tal, tivesse havido qual

quer deI iberação. O Sr. Presidente informou ainda que esta situação resultou 

do facto de os Serviços de Urbanização e Obras deste Município terem inter

pretado mal as ordens por ele dadas quanto à execução da referida obra, pelo 

que, face ã situação apontada, propunha à Câmara Municipal ratificação da 
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entrega da mesma àquela Firma. 

Entretanto o Vereador Sr. Eng9 Fel ix, ( chamgu a atenção para 

a necessidade de, na execução de quaisquer obras, ser~re feita consulta 

aos vários empreiteiros da zona, pois que, se tal não acontecer, poderão su~ 

gir situações que venham inclusivamente brigar com a dignidade das pessoas 

( Tecnicos e Vereadores). 

De imediato o Sr. Presidente informou aquele Vereador do 

criterío que vem sendo seguido na matéria, o qual encerra todo um processo 

sem sombra de dúvidas de interesse para o Município, que o Sr. Vereador des 

conhece por não estar ao tempo no exercício de funções, e que em resumo co~ 

siste em haver unifgrmidade de preços em relação a todos os empreiteiros in

teressados, cuja orientação consta em deliberação Municipal. 

Após troca de impressões acerca do assunto, foi aquela pro

posta aprovada por unanimidade, com a condição da Firma Mãrio Polónio, lda. 

apresentar os preços unitários dos vários trabalhos a executar. 

Mais foi deI iberado, tambem por unanimidade, encarregar os 

Serviços de Urbanização e Obras de elaborarem novo estudo para o prolonga

mento da citada avenida. 

PAGAMENTOS: - Foi deliberado, por unanimidade, nos termos do 

n? 4 do art~ 105? da lei n? 79/77, autorizar o pagamento dos documentos re

gistados com os n?s 1756, 1809, 1812, 1815 a 1839, 1871 a 1875, 1885, 1886, 

1898, 1900 a 1902, 1906, 1936 a 1940, 1945, 1947 a 1949, 1952 -a 1958, 1960 a 

1973, 1975a1985, 1987,1988, 1990a1998, 2000, 2001, 2010 a 2017,2020, 

2021, 2026 a 2027, 2029, 2031, 2032, 2036, da quantia total de doze milhões 

novecentos e trinta e seis mil seiscentos e vinte e nove escudos. 

Mais fo i deliberado, tambêm por unanimidade, nos termos do 

art? 65? da mesma lei, ratificar o despacho do Sr. Presidente que autori

zou o pagamento dosdocumentosregistadoscom os n~s 1806, 1911, 1974 da quan

tia total de cinco milhões quatrocentos e setenta e sete mil trezentos e 

noventa e sete escudos. 

APROVAÇAO EM MINUTA: - Mais foi deliberado, também por una

nimidade, aprovar a presente acta em minuta, nos termos da disposição legal 

atrás mencionada, a fim de as respectivas deliberações produzierm efeitos 

imed iatos . 

E não havendo mais nada a tratar, foi encerrada a presente 

reunião. Eram 18 horas e trinta minutos. 



Para constar e devidos efeitos se lavrou a presente acta, 

que eu, 9"-' e-;:.,~ ~~ Secretaria a subscrevo. 
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